

# EL TIEMPO

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE LOS DISTRITOS DE TORTOSA Y ROQUETAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Imprenta Biarnès, Plaza Hospital, 5

Tortosa 18 de Marzo de 1911

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Tortosa, trimestre, 1 peseta; fuera, id. 1'25 id.

La responsabilidad de los trabajos firmados con nombre propio ó con seudónimo pertenece exclusivamente á los autores de los mismos.

## La contienda electoral

### Derrota personal

¡Derrota!

Así calificamos el resultado de las elecciones del domingo último, porque de alguna manera hay que calificarlo; aunque, dejándonos llevar del convencionalismo corriente y empleando un tópico muy sobado, bien podríamos calificar nuestra derrota de grandioso triunfo moral.

Hemos sido derrotados; ¿para qué andarnos con eufemismos, para qué buscar atenuantes á la aspereza de la palabra, para qué pretender dorar las realidades abruptas y los hechos adversos?

Nosotros, sí, hemos sido derrotados, hemos caído vencidos. Con CUATRO MIL DOSCIENTOS VOTOS, que hemos sacado á pulso del cuerpo electoral, nos quedamos sin representación en la Diputación provincial.

¿Significa algo esta derrota? Para nosotros, nada. Apenas si le damos la importancia de un simple incidente de campaña.

### El honor del partido á salvo

Pero nuestra derrota no es la derrota del partido conservador en los distritos de Tortosa y Roquetas, que ahora, como nunca, ha luchado bravamente, sin desmayos ni cobardías, y, lo que más vale y enaltece, sin andar á la parte con nadie, sin interpolaciones ni mescolanzas; solo, completamente solo.

¡Honrosa soledad que en estos momentos nos llena de orgullo y nos satisface mucho más que nos hubiera satisfecho un triunfo obtenido á fuerza de cruzamientos impuros y de convenios tramados en la sombra, con mengua de nuestra independencia é hipotecando, para lo porvenir, la libertad de nuestro partido!

Desde este punto de vista, nuestra derrota personal queda trocada en un triunfo esplendoroso para el partido y para la causa del orden.

Si ha perdido el sordido interés personal la menguada satisfacción de momento, ha ganado, en cambio, la colectividad la honra de haber sucumbido sin degradarse.

Y ésta es la victoria más alta del partido conservador, victoria moral que, para los efectos de clase, podemos proclamar real y efectiva, sin fingimientos ni convencionalismos de palabra.

Hemos salvado el honor del partido. Estamos satisfechos.

### El secreto de la derrota

El secreto de nuestra personal derrota es un secreto á voces. Se sabe hasta en Belchite. A nosotros no se nos ha ocultado un solo instante la trama que en altas esferas se había urdido para quitarnos de en medio.

Nosotros hemos visto la mano poderosa que nos cerraba la puerta y hemos visto además los motivos por qué se nos cerraba esta puerta; motivos egoístas, impolíticos, incorrectos, para los que no hay posible justificación ni había precedente en la conducta del partido conservador, que en casos análogos ha obrado siempre con desprendimiento y alteza de miras y sin exclusivismos de bandería.

El partido liberal, al cerrar la candidatura en las últimas elecciones, no solo ha cometido un delito, con la circunstancia agravante de abuso de superioridad y ventaja de posición, sino que además ha roto la armonía constitucional entre los partidos dinásticos locales, ha introducido en nuestras costumbres electorales un nuevo elemento de despotismo ministerial y ha pretendido anular á los conservadores mediante, para hoy, dejar la vía expedita al antidinastismo jaimista y una brecha fácil, para mañana, al rabioso antidinastismo republicano.

Semejante conducta, sancionada por el Gobierno civil de la provincia, con el asentimiento de más altos poderes, y seguida docilmente por las jefaturas local y provincial del partido dominante, puede haber satisfecho las ansias de reelección del procer ilustre, representante en Cortes del distrito de Tortosa; pero no deja de ser una imposición tiránica, contra la cual ha protestado briosamente el partido conservador, aportando á las urnas CUATRO MIL DOSCIENTOS VOTOS, en lucha enconadísima, trabada en condiciones las más adversas y excepcionales.

A la vista está el secreto de nuestra derrota, secreto de ambición política desapoderada que, al trascender al público, ha producido en Tortosa un movimiento de reacción que en breve ha de traducirse en un gesto de sacudimiento no muy halagüeño para los que en las pasadas elec-

ciones no han perdonado ocasión, ni reparado en medio, con el fin de descartar de estos distritos la actuación moderadora de uno de los partidos del turno.

### Triunfo del partido

Es preciso repetirlo: nuestra personal derrota no ha sido la derrota del partido conservador en esta comarca.

Ninguno de los partidos locales, en las condiciones del nuestro, hubiera sacado las ventajas por nosotros obtenidas en la reciente batalla electoral.

Desamparados por completo del favor oficial; con la más ruda de las oposiciones en frente, organizada desde lo alto de la Alcaldía hasta el último rincón de los diseminados suburbios, á donde llega la autoridad derivada en forma de pedanías, todas ellas con la presión superior y la consigna de aplastarnos; con un edecán, secretario ó apoderado del Sr. Marqués de Villanueva, llegado aquí en vísperas de la elección, para hacer efectivas, cerca de los caciques y de los alcaldes, las órdenes bajadas de arriba, en daño y perjuicio de la candidatura conservadora; con una potentísima y disciplinada hueste republicana, restándonos por la izquierda la fuerza de las masas populares ciegamente alucinadas; con el elemento católico militante, anulando las fuerzas de los naturales afines, que esta vez limitaron su acción á votar una candidatura con el solo nombre del Sr. Olesa; con todas estas presiones, venidas de todos lados, y con todas estas restas y abstenciones, el partido conservador puso en pie de guerra á CUATRO MIL DOSCIENTOS VOTANTES que, en las condiciones en que se desarrolló la lucha electoral, valen por los nueve mil que alcanzó el candidato liberal que más pujó en aquella lucha desesperada.

Ante estas cifras, y atendidas las expuestas consideraciones, nadie será osado á afirmar con justicia que el partido conservador haya sido derrotado en la pasada contienda; antes al contrario, todos cuantos entienden en negocios políticos y saben discernir en materia electoral, aprecian y declaran lealmente que jamás el partido conservador ha salido de una lucha adversa en mejores condiciones de integridad y más soberanamente capacitado para la actuación política del porvenir.

### Adelante

¡Adelante! Es la única palabra que se nos ocurre para cerrar estas

líneas y la expresión más fiel de nuestro pensamiento, para subrayar la pasada contienda electoral.

¡Adelante! La amargura de un momento no debe poner desmayos en nuestro espíritu, ni plomos en nuestros pies.

Debemos rehacernos listos y proseguir la marcha, ahora con más alientos que nunca.

Triunfar en política es saber perseverar, es no dejarse imponer por la adversa suerte, es saber capear los temporales.

Nosotros tenemos alientos y juventud, y encima de eso tenemos lo que más vale, la calma de saber esperar.

A nuestros amigos de los pueblos, á los que tantas pruebas nos han dado de valor y de lealtad, no hemos de decirles más sino que ésta es una hora suprema de probación del ánimo, de la que el partido conservador ha de salir más brillantado que nunca.

Los arrestos derrochados tan gallardamente en la brega electoral deben ahora trocarse en acicates de fe y estímulos para nuestra esperanza.

No hemos conseguido la efímera posesión de un acta de diputado provincial, que significaba tal vez la propia personal satisfacción, el triunfo de la negra honrilla quizás; pero hemos logrado dejar á salvo los fueros de nuestra parcialidad; y este logro, indiscutible é indiscutido, era lo que importaba y lo que orgullosamente brindamos á nuestro ilustre Jefe D. Antonio Maura y al futuro diputado por Tortosa don Adolfo Navarrete.

¡Adelante! ¡Adelante!

JOSÉ R. FRANQUET.

Tortosa 18 Marzo 1911.

## "El Tiempo" diario

Estamos en vísperas de realizar una de las constantes aspiraciones de nuestra vida política.

Los tiempos son de lucha para nuestros ideales de orden y de progreso.

Pensando en la forma de dar mayor amplitud á la actuación política del partido en esta comarca, hemos resuelto avivar el interés de nuestra publicación, poniéndola á la altura de las circunstancias.

Desde luego estimamos de necesidad perentoria el transformar EL TIEMPO de semanal en diario, para mejor responder á las necesidades de la labor política y á las exigencias del público.

A este fin se están haciendo las necesarias gestiones, y esperamos que muy en



Breve nuestro proyecto será una lisonjera realidad.

Sabemos cuán dura labor vamos a imponernos y cuántos esfuerzos habremos de realizar para conseguir nuestros intentos; pero la fe más obstinada y la confianza más firme en los amigos de Tortosa y Roquetas nos acompañan en esta empresa de propaganda y de amor ardiente al ideal.

Solo esperamos de nuestros amigos apoyo y decisión.

Lo demás corre de nuestra cuenta.

## La ruptura de la Solidaridad monárquica

En uno de los sabrosos artículos que publica estos días nuestro colega *Los Debates* y que hemos de reconocer constituyen la nota de actualidad diaria, para solaz y esparcimiento de la mayor parte de lectores tortosinos, hemos de hacer una rectificación airada, rotunda, contundente; el Sr. Franquet no ha tenido ni celebrado en las últimas elecciones provinciales pacto alguno con el Sr. Roig ni con nadie absolutamente. Conste así de una manera categórica y terminante.

Emplearía sin duda *Los Debates* tal especie para sazonar sus comentarios a las últimas elecciones, pero reconociendo desde luego que se había alejado completamente de la realidad. De otro modo no tiene explicación.

Pudo presumirlo antes de publicarse las candidaturas de las respectivas fracciones políticas, teniendo en cuenta el alto sentido político del partido conservador, sus generosos antecedentes; recordando que en las anteriores elecciones provinciales, hechas por los conservadores, recién subidos al poder, con toda pujanza y exuberantes de vida, no designó nuestro partido sino un solo candidato a fin de que hubiere lugar para el otro partido de gobierno, de ese partido que ha correspondido agotando los más extremados recursos del poder para tratar de aniquilar, si posible fuera, a los conservadores de estos distritos, y con objeto de que quedara así mismo un puesto libre para los afines a los conservadores, los elementos católicos, los mismos católicos que, olvidando antiguas y constantes concesiones, han votado ahora al carlista Sr. Olesa, tan encasillado en aquellas como en las últimas elecciones, por vínculos respetables en 1907, por las combinaciones de una ambición loca, en 1911.

Que con tales precedentes y la conducta de corrección suprema y exquisita observada invariablemente por el partido conservador supusiera a priori *Los Debates* una alianza natural, su explicación hubiera tenido. Pero no pudo hablar de tal cosa desde el momento en que el partido liberal proclamó su candidatura cerrada; desde el momento en que, llamados los alcaldes de los pueblos al Gobierno civil de Tarragona, convenientemente confesados, comenzó a funcionar el tormento; desde el momento en que circularon las órdenes de dar los votos sobrantes de la candidatura ministerial al carlista Sr. Olesa y en último caso al republicano Sr. Domingo, a cualquiera, antes que al conservador, al que había que restar fuerzas a todo trance; desde el momento en que para mantener esta idea contra la opinión de todos sus aliados hubo de realizar dos viajes a nuestra ciudad el diputado a Cortes señor Marqués de Villanueva y Geltrú; desde el momento en que se requirió la venida a Tortosa del Presidente de la Diputación D. Anselmo Guasch; desde el momento en que precisó que interviniera personalmente en los últimos días de la elección el señor Bittini, ¡venido también a Tortosa! con su cartera repleta de besalamanos y cartas en blanco del Sr. Marqués de Marianao para hacer de los mismos el uso apropiado según los casos y no sabemos

con qué clase de autorización ó delegación para reunir con mengua del Alcalde de Tortosa en las Casas Consistoriales a todos los pedáneos, sometiéndoles al más inicuo y sublevante de los suplicios...

¡Lujos inusitados de violencias y amenazas!

¡Lástima grande que algunas secciones no hayan tenido entereza para cumplir con su deber, que algunas minorías olvidaran su situación!

Cayeron alucinadas por el señuelo de la varita mágica del poder, del poder solemnemente ofrecido para todo el presente mes, del poder con su corte de procesamientos, de concejales gubernativos, de nuevos alcaldes, de alegrías y de tristezas, de cambios y de trastornos, de vida nueva para los caídos.

¡Promesas electorales! Esperemos a que se cumplan. Y vosotros, oposiciones y minorías que abandonasteis vuestro puesto de honor, que dejasteis marchitar la flor de vuestros merecimientos que había de depararos el día de mañana un honrado desposorio, observad que la política es parecida a la mujer y los que a la mujer tratan de mala fe, saben cómo se obtienen sus favores; si los años de oposición no os lo enseñaron, aguardad a la experiencia y mientras tanto aprended en el refrán: «Prometer...»

### HOJAS VOLANTES

## ESTO SE VA...

Lo que se va, como es de suponer, es el partido liberal.

Y se va por la puerta de arrastre.

Con la circunstancia agravante de que las mulillas del arrastre son aquellas mismas caballerías que, en lujoso tiro, adornadas de espléndida gualdrapa y vistosos madroños, condujeron a Canalejas y a su insaciable comparsa a las altas mansiones del poder.

La vocería plabeya de la calle gritó en famias contra el partido conservador y su ilustre jefe; y desatentados y locos, los liberales hicieron plataforma de aquellas infamias.

Los liberales, ansiosos de subir, no repararon en medios, consumando la mayor de las iniquidades políticas.

Tomar por escabel la locura de los eternos rebeldes.

Ahora se han trocado los papeles.

La ola que antes rugió contra el señor Maura, y a merced de la cual subió la nave liberal, se revuelve ya en espantable resaca y amenaza envolver a los mismos que desencadenaron los vientos.

Quiso acusarse de inmoral al partido conservador, aprovechándose de ello los liberales, y ahora, como no podía menos de suceder, les cae a éstos en la cara la saliva de la inmoralidad. Del proceso Ferrer y sus consecuencias, no hay que decir cuánto granjearon los liberales, en su afán de congraciarse con las galerías, española y europea; y ese mismo proceso se les viene ahora encima, en forma de aplastadora mole de plomo.

De cual soberbio cantalazo quedará el Gobierno en condiciones de pasar a los inválidos.

Si no para mañana, para unos días de plazo.

En fin, que esto se va, y por la posta.

JUAN DE JUANES.

Tortosa y Marzo.

## Los terremotos de Filipinas

### CRÓNICA

Las noticias postales que se acaban de recibir de aquella hermosa perla de Orien-

te revelan la espantosa magnitud de la hecatombe producida por la erupción del volcán de Taal, no solo en los pueblos del contorno, sino en toda la provincia de Batangas.

El día en que el volcán entró, después de dos centurias, en actividad, notóse en Manila un fenómeno meteorológico extraño.

El firmamento se presentó enrojecido con los inflamados tintes del incendio, en tanto que en rápidos zig-zags líneas azules y verdosas cruzaban el horizonte.

Momentos después se percibió una violentísima trepidación seguida de un estampido formidable como si los cañones de cien escuadras hubiesen disparado al unísono.

Pasado el primer momento de estupor, comprendióse que se trataba de un fenómeno sísmico, de uno de esos terremotos que frecuentemente asuelan aquellas fértiles comarcas.

El observatorio de Manila, dirigido por el sabio P. Algué, ya había señalado con admirable precisión el punto donde el mal habría causado mayores víctimas.

Era Taal y todos los pueblos y campiñas ruinas.

Las informaciones de la prensa, especialmente *La Vanguardia* y *El Mercantil*, cuyos reporters se trasladaron inmediatamente a la comarca asolada, dieron extensos relatos y minuciosos pormenores de la catástrofe.

El volcán de Taal, situado en medio de la extensa laguna de Bombón, había entrado en plena actividad, lanzando torrentes de lava, fango y cenizas, que descendían en oleadas de fuego por la llanura, destruyendo edificios, incendiando el arbolado, asolando las sementeras, mientras los infelices campesinos huían despavoridos en busca de seguro, perseguidos por la ola de fuego que avanzaba siempre, avanzaba sin cesar con rapidez increíble, arrolladora, alcanzando a los más próximos, a los más débiles, que caían carbonizados sin tener tiempo de exhalar un grito, una lamentación, un ¡ay!

La selva ardía como yesca; los carabaos, cimarrones y las alimañas del bosque corrían en alas del esanto, lanzando aullidos y gritos inarticulados que prolongaban lúgubramente los ecos del monte acrecentando el horror de la catástrofe.

Y, para colmo de infortunios, el cono donde se asienta el volcán empezó a descender en la laguna, levantándose una ola inmensa hirviente y negruzca que ha terminado la obra de devastación iniciada por la erupción de lava.

La Junta internacional de la Cruz Roja, inmediatamente de conocida la intensidad del mal, organizó una cuestación pública, que ha dado excelente resultado, en socorro de los damnificados.

El Gobierno norteamericano en un principio votó cincuenta mil pesos; después redujo la suma a la mitad, a veinticinco mil, y por último renunció a hacer ningún sacrificio pecuniario por las víctimas.

En cambio la colonia española, dando altos ejemplos de humanitarismo y confraternidad por sus hermanos los filipinos, en pocos días ha entregado más de cien mil pesos en favor de los damnificados.

Así se demuestra la solidaridad de raza y la generosa caridad de que el pueblo español en todas partes ha dado elocuentes muestras.

Pero ahora parece que un nuevo peligro amenaza la seguridad de aquellos insulares.

Segun las últimas noticias, el volcán descendiende de nivel rápidamente en el fondo de la laguna, y si las aguas llegase a penetrar en el cráter, las consecuencias reventarían proporciones desusadas: las de un pavoroso cataclismo geológico.

El doctor P. Algué recuerda que cuando se produjo un caso idéntico en las islas de la Sonda, después de la erupción del Krakatoa, al inundarse el cráter, horribles convulsiones, por la formidable presión de

los gases, sacudieron todo el territorio, cambiando totalmente la faz del Archipiélago.

Algo semejante podría sobrevenir en Filipinas, sobre todo si se establece comunicación entre el volcán Taal y el Mikiling, situado muy cerca de Manila.

Como se trata de una región hermana por la lengua, por la sangre y por todo linaje de vínculos espirituales donde residen cerca de un millón de españoles, haremos votos por que tan funestos augurios no se confirmen y por que aquella fértil y hermosa tierra, digna de mejor suerte, donde se levanta la cruz de nuestros amores y se habla la lengua magestuosa de Cervantes, vuelva a recobrar el sosiego, la seguridad; vuelva a ser lo que antes era aquel país de las selvas vírgenes y de las playas azules, la zona más floreciente del globo, el paraíso encantado de Oriente.

EL CRIOLLO.

## La vuelta de los conservadores

Del importante diario madrileño *El Debate* tomamos los siguientes retazos de una interesante conferencia que uno de sus redactores ha celebrado con nuestro ilustre jefe Sr. Maura:

### «Ante Maura»

Estoy solo en la estancia. Pasan unos instantes. De pronto, bajo el dintel que separa ambos despachos, brilla la nieve de una barba nítida. ¡D. Antonio!

Maura no es un hombre afable. Es un hombre cortés, sencillamente. No es mundano, sonriente, encantador. Es guapo, enérgico, un poco desdefioso, encarnado, juvenil y algo hurlón.

—Mil perdones por el atrevimiento, pero no podía hacer otra cosa. Necesito escucharle, hablar mal de Canalejas.

El Sr. Maura sonríe, mostrando la blancura de unos dientes mozos, jarifos.

—Necesito informar a mi periódico sobre la opinión de usted acerca de la ley de Asociaciones.

El Sr. Maura se pone serio repentinamente, como si le hubieran hecho daño mis palabras.

Yo tengo la presunción de haber leído sobre la frente del gran estadista.

D. Antonio no puede dar su opinión acerca de la ley de Asociaciones. Indudablemente no se halla conforme con esa ley. La encuentra, sobre todo, ineficaz, superflua, lujosa para un pueblo que tiene hambre.

### El proceso Ferrer

Cuando le dije al ex-presidente del Consejo:

—Creo que dentro de unos días empezará la discusión del proceso Ferrer, no pudo menos de sonreír con jovialidad, con alegría impetuosa.

—Esta es la ocasión en que nosotros los conservadores debemos hablar. Hemos sido difamados. Hemos sido escarnecidos. La opinión, encarnada, supo darnos ya el desquite. Pero falta ahora que nos lo dé el Parlamento.

Todo, en este momento, es gallardía lo que respira la noble silueta de D. Antonio. Ante mis ojos parece un gladiador que probará su red y su cuchillo. Yo espero, en verdad, este justo desquite, desquite a una vileza provocada por una hambrienta jauría.

D. Antonio termina haciendo un gesto majestuoso:

—Dentro de unos días nos veremos.

### Dispuesto a gobernar

Todo eso de la retirada de Maura es pura fantasía. Maura está dispuesto a gobernar, y muy en breve.



Por ahora transige con Canalejas. Le parece insustituible en estos instantes. No le parece viable ninguna situación distinta dentro del partido liberal. Canalejas estará en el Poder, con las Cortes abiertas, hasta Mayo ó Junio. Luego se amodorrará la vida política, y Canalejas dormirá la siesta en la poltrona ministerial durante todo el verano. Llegado el otoño y abiertas las Cortes otra vez, surgirá el pretexto... Y entonces turnarán los conservadores.

—¿Con usted, D. Antonio?

El ilustre político hace un encogimiento de hombros elegante.

—Teniendo la confianza del partido... ¿Cómo no ha de tenerla, D. Antonio?

**Despedida**

Esto es lo que he podido averiguar á trancas y barrancas.

Ahí queda eso.

Ahora, que me pelen.

Box.

**EL JURAMENTADO**

**MELODIAS FILIPINAS**

¡Vedle! Ya surge al encuentro de una legión aguerrida, con el valor indomable de aquella raza morisca.

Con cordeles de abacá sus fuertes arterias liga, por evitar que la sangre se agolpe por las heridas.

Rayos de cólera y rabia en su mirada fulmina y en aquel *cris* centellante el sol del trópico brilla.

El sólo contra un ejército sale en pujante embestida, al són de una danza bélica que le enardece y le anima.

Su *cris* se revuelve airado, como una centella vívida, aterrando al enemigo, desconcertando las filas.

Raudales de plomo hirviente le abren al fin mil heridas; las agudas bayonetas su récia piel acribillan.

¡No importa! La fe le impulsa y le sostiene en la lidia, sin decaer su denuedo hasta extinguirse su vida.

Ha vacilado un momento, en su mano el *cris* se crispa; ya cesó en la danza bélica que le enardece y le anima.

Cae revolcándose fiero en charcos de sangre altiva, mientras contempla alejarse los falanjes enemigas.

Están lívidos sus labios, su mirada entorpecida, ¡y aún su mirada es un reto y un desprecio su sonrisa!

Ya no luchará en las *cottas* de Lanao con bizzarria; ni hará tronar las *lantakas* con rayos de furia olímpica.

¡Mas qué importa! Aroma el nardo el cadáver de la víctima y en el edén prometido las huries le acarician.

¡Dulce ensueño! Quien muriera mil veces en fiera lidia si á realizar alcanzara la ilusión de luz vestida.

Si luego amante llegase la blanca beldad divina y entre vergeles eternos nos brindara eternas dichas.

RAMIRO GARCIA PALOMAR.

**Notas de Sociedad**

Se encuentra en la corte nuestro querido amigo particular D. Francisco Mestre Noé, ilustrado vocal del Consejo provincial de Fomento.

La estancia en la Corte la motiva lo curación de una dolencia oftálmica.

Mucho nos congratularemos de que la ciencia le procure una curación completa.

—Nos complacemos en felicitar afectuosamente desde estas columnas á todos los Josés y Pepitas que mañana celebran su fiesta onomástica.

—Nuestro distinguido amigo el opulento industrial D. Fernando Pallarés Delsors, en compañía de su distinguida esposa doña Teresa Mangrané, han salido para Barcelona, donde permanecerán unos días.

—Nuestro querido amigo el ilustrado y pundonoroso oficial de Infantería D. Joaquín Vallés Llerda ha experimentado una notable mejoría en su dolencia.

Hacemos fervientes votos por su más rápido y completo restablecimiento.

—Ha regresado de Barcelona nuestro estimado amigo el rico propietario D. Luís de Cruella y Aragonés.

—La distinguida señora D.<sup>a</sup> María Lopez Moreno, joven esposa de nuestro estimado amigo D. Isidoro Sabater, ha dado á luz felizmente un hermoso niño.

Por el fausto suceso felicitamos al señor Sabater y distinguida familia.

—Ha mejorado notablemente en la enfermedad que venía sufriendo la hija de nuestro estimado amigo D. Antonio de Ramón y de Abaria, concejal del Ayuntamiento y ex-alcalde de Tortosa.

Muy de veras lo celebramos, deseando su rápido y total restablecimiento.

—Ha dado á luz con toda felicidad un hermoso y robusto niño la distinguida y bella señora D.<sup>a</sup> María Sabater, esposa de nuestro querido amigo el opulento comerciante D. Bernardo Grego.

Lo mismo la madre que el recién nacido continúan sin novedad, por todo lo cual felicitamos á los dichosos padres.

**NOTICIAS**

**DESPUÉS DE LA LUCHA**

Con ocasión de la reciente lucha electoral, hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á todos los representantes del partido conservador en los pueblos de Tortosa y Roquetas.

De todos ellos hemos recibido entusiásticas y cariñosas pruebas de adhesión y leales demostraciones de su amor por nuestros ideales.

Después de la elección, por carta unos y personalmente otros, nos han renovado sus sentimientos de afecto, brindándonos nuevas muestras de sus alentadores deseos de seguir batallando, sin desmayos ni desfallecimientos, en pró de nuestro partido.

Nuestros amigos de Madrid, con el Jefe eximio del partido al frente y las respetables personalidades de los Sres. Navarrete y Canals, que tanto se interesan por la prosperidad de nuestro partido en esta comarca, también nos han confortado, en estos momentos de prueba, con explícitas y terminantes frases de aliento, que agradecemos en el alma y que devolvemos en forma de solemne promesa de seguir imperturbables en nuestro puesto de honor.

El solemne novenario que en honor del glorioso patriarca San José se celebra en la iglesia del Seminario se ve favorecido por un concurso inmenso de fieles que se agolpan hasta las puertas del templo.

Son objeto de unánimes encomios las elocuentes oraciones sagradas que viene pronunciando el Rdo. P. Rafael Blas del Niño Jesús, religioso carmelita, cuya sugestiva oratoria posee la ingenuidad del niño y la virilidad del hombre; convence, emociona y persuade.

Mañana, último día de la novena, es indudable que las espaciosas naves de aquel templo serán incapaces para conte-

**ACEITE DE HIGADO DE BACALAO GEVE**  
**CLASE VIRGEN EXTRA**

El más abundante en principios activos, pues los bacalao de donde se extrae son seleccionados entre los que ofrecen mejores condiciones de nutrición.

Superior á todas las emulsiones, pues éstas solo contienen escasa cantidad de aceite, siendo el resto sustancias necesarias para emulsionarlo, de acción completamente inútil cuando no perjudicial.

Siendo el **ACEITE GEVE** obtenido por suave presión, está exento de residuos orgánicos á los que deben las clases comerciales su gusto y olor repugnantes.

El aceite de hígado de bacalao es uno de los más preciosos agentes con que cuenta la medicina, y la relación de sus magníficos efectos ocupa extensas páginas en los tratados de terapéutica. Pero **debéis desconfiar del que se presenta en el comercio**, pues siendo el consumo superior á la producción, **la mayoría es falsificado**. Si queréis estar seguros de una pureza absoluta y perfecta elaboración, debéis exigir la marca **GEVE** con envase original, ya que está garantizado por el análisis de eminentes químicos, cuyos certificados acompañan los frascos.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS  
 Depósito general: **FARMACIA VERGÉS**  
**TORTOSA**



ner la desbordada concurrencia, cada día más creciente y ávida de escuchar la sagrada palabra y tributar fervoroso culto al popular santo en su solemnisimo novenario.

Mañana, domingo, el Orfeo Tortosí celebrará la inauguración del nuevo local que ocupa en la antigua casa señorial de los Villorias.

El edificio que fué suntuosa mansión de la nobleza de la sangre se trueca por la magia de espíritus emprendedores y amantes del progreso regional, en templo y santuario de la cultura ciudadana.

Con motivo de la inauguración, reina mucho entusiasmo entre aquel generoso plantel de jóvenes y entre cuantos se interesen por el resurgimiento del espíritu regional, único medio de regenerar la patria.

En el mismo día de mañana, el ilustrado doctor D. José Vilá iniciará sus anunciadas conferencias dominicales sobre la «Actitud que debe adoptar Tortosa ante el peligro de una próxima y probable invasión del cólera morbo asiático», conferencias que son esperadas con legítima y creciente expectación.

La Compañía de zarzuela y opereta española que actuaba en el teatro Principal hizo el último domingo su despedida, en vista de que empezaba á escasear el público.

Desde el día 11 del corriente ha dejado de publicarse en San Carlos nuestro colega regional *La Rápita*, motivando su desaparición la retirada de los candidatos de allende el Ebro que aspiraban á la Diputación provincial.

Desde el día 21 del mes que cursa darán principio en la iglesia de los Dolores los trece martes de San Antonio.

Ha terminado la construcción del espacioso edificio que nuestro estimado amigo D. Salvador Brunet ha hecho levantar en la carretera de Mitán-Camí, al lado de la torre «Faura».

Es un amplio y sólido edificio con muchas comodidades y un dilatado y hermoso panorama que se descubre desde la suntuosa terraza. Artística verja de hierro cierra el edificio.

En las afueras de Remolinos han aparecido bandadas de zorras que con lamentable frecuencia hacen destrozos en los corrales.

Sería conveniente adoptar medidas serias para la extinción ó por lo menos disminución de aquella funesta plaga que en épocas determinadas invade las huertas y corrales causando grandes perjuicios.

Mañana se celebrará en el Centro del Comercio un baile de pifia que promete verse muy concurrido.

Las cintas de la pifia han sido ya confeccionadas, y esta mañana han quedado

expuestos los regalos para cada suerte en los escaparates del establecimiento de don Juan Bel.

Se ha ordenado que se proceda al arreglo ó reparación de algunas calles, habiendo empezado ya en la calle de Cambios, donde la brigada municipal rellena de grava y apisona los numerosos baches que existían.

Ayer estuvieron en una casa de huéspedes de la calle de la Cinta dos individuos de la policía secreta que manifestaron iban en busca de dos sujetos sospechosos que se dedican á la profesión del timo, sirviéndoles de pretexto, para no inspirar recelos, la venta de encendedores automáticos.

Las escarchas tardías que han caído recientemente en nuestros campos han causado algunos perjuicios en los tablares, sobre todo en los sembrados de habas.

Afortunadamente, parece que han vuelto definitivamente los tibios y dorados días primaverales que empezábamos á disfrutar.

El río Ebro ha experimentado una crecida considerable, imposibilitando el funcionamiento del puente volante.

Durante la semana próxima se verificarán las pruebas definitivas del vaporcito propiedad de los Sres. Miró, que han adquirido con destino al transporte de carbones.

Hoy abrirá sus puertas al público el «Cine Moderno» con escogido programa de películas, entre ellas la que se intitula *Agripina*, muy celebrada en cuantos cines se ha exhibido.

El Jefe de la sucursal de la interurbana de teléfonos en esta ciudad Sr. Morales ha tenido la atención de participarnos que ha quedado abierta al servicio la nueva estación de Denia y que próximamente se inaugurarán las de Motril, Guádix, Linares y otras en Andalucía.

Cuando queramos adquirir medicamentos, cuando se trate de algo que ha de darnos la salud, es preciso que exijamos la calidad superior y con todas las garantías posibles. Una mal entendida economía puede causarnos serios perjuicios.

Es necesario, pues, que al pedir el aceite de hígado de bacalao, exijamos la marca **GEVE**, rechazando cualquier otra que no reúna las condiciones de perfecta elaboración que aquélla. Químicos eminentes han dado de dicha marca dictámenes brillantes, pues no sólo se trata de un aceite puro, sino que además para su obtención se escojen los bacalao mejores, se seleccionan los hígados que ofrecen superiores condiciones y se emplea en su extracción simplemente una presión suave.

Por esto el aceite **GEVE** es abundantísimo en principios activos, fácilmente digerible y de gran riqueza nutritiva.

Imp. de F. Biarnés, á cargo de Aiguero.



Inmenso y variado surtido

# TARJETAS POSTALES

## LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE FRANCISCO BIARNÉS

Ciudad y Pasaje Franquet  TORTOSA

### ¡Enfermos del Estómago! El Infalible Estomacal

Cura radicalmente todas las enfermedades del Estómago por crónicas que sean.

¡Cuatro años de observaciones siempre con éxito!

Preparado por POMPEYO SIMÓ, Farmacéutico. Exigir su firma en tinta violeta al través de las etiquetas del frasco. Fórmula MOMPOU y BELTRAN; Diputación, 322, pral. 1.ª-BARCELONA

Los superiores y eficaces resultados que nuestro específico nos dá, permiten asegurar al público una PRONTA Y RADICAL CURACION DE TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO, ya sean: dispepsias, vómitos, dolores, úlceras, etc., etc. Cura, además, los mareos en el mar y es de absoluta necesidad para los que deban navegar.

El Infalible Estomacal se distingue de cuantos específicos en su género se conocen, por varias cualidades importantísimas y que á continuación expresamos:

- 1.ª Obra con rapidez, pues desaparece el dolor á los quince minutos de la primera toma.
- 2.ª Deja al paciente completa libertad en la comida.
- 3.ª Cuatro frascos bastan para curar toda enfermedad.
- 4.ª No repugna al paladar.
- 5.ª Aumenta el apetito.
- 6.ª El tratamiento que requiere su uso es facilísimo.

Todas estas cualidades hacen de El Infalible Estomacal el específico más recomendable del día por lo muy arraigadas que están las enfermedades del estómago y lo difíciles de curar; pero El Infalible Estomacal vence toda dificultad.

OBSERVACION: Para curar radicalmente es necesario usar:

1 frasco el que haya padecido durante	2 años ó menos.
2 >	5 >
3 >	10 >
4 >	20 >

Precio: 4 pesetas. Exigir nuestra Marca de Fábrica registrada.

En Tortosa: Droguería de Enrique Carpa, plaza de la Fuente.—En PINELL, DOMINGO ESPINÓS.—En Barcelona, Farmacia SIMO: Ronda San Pablo, 2.—Droguería de S. BANUS: Jaime I, 18.—En Valencia, Hijos de Blas Cuesta, Plaza Mercado, 71 (Droguería de San Antonio).

DE VENTA

PIDANSE PROSPECTOS



**Remedio Universal para el Dolor de Caderas**

Para dolores en la región de los Riñones ó para Debilidad de Caderas, el emplastro deberá aplicarse según se vé en el grabado.

Insista en obtener el de **Alcock**

TENGA PRESENTE—Que los Emplastos de Alcock, se han vendido á millones durante más de 38 años. Como todas las cosas buenas, han sido imitados; pero solamente en apariencia. Se garantiza que no contienen Belladonna, Opio, ni veneno de ninguna especie.

FUNDADA 1752.

**Píldoras de Brandreth**

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España—J. URIACH & CA., Barcelona.

## LAS HERNIAS (TRENCADURAS)

La hernia es una dolencia, á la que generalmente el público profano no le concede toda la importancia que en realidad tiene, pues el que la sufre se expone á un verdadero suplicio, cuando no lleva un aparato apropiado para su perfecta contención.

El único método que ofrece garantías infalibles para el alivio y curación de tan grave dolencia, es el del reputado especialista herniario Sr. Vives, de Barcelona domiciliado en la Rambla del Centro, n.º 12, pral., de dicha capital. Cuyo procedimiento consiste en el Braguero Medical Vives, recomendado por todas las celebridades médicas como el más eficaz para las hernias. Este aparato medical es de inmensa comodidad, amoldándose al cuerpo del herniado suavemente como un guante, sin producir la más mínima molestia, permitiéndole entregarse en sus ocupaciones y placeres habituales, sin necesidad de interrumpir el tratamiento, consiguiendo su completa curación al poco tiempo de usarlo.

El delegado del especialista Sr. Vives recibirá y aplicará personalmente los incomparables aparatos herniarios á todos los herniados que deseen someterse bajo su tratamiento y estará en ésta de Tortosa el día 21 de cada mes, hospedándose en la Fonda de Europa.

NOTA.—Dando aviso se pasa á domicilio.

### Ungüento Mestres

Es específico seguro para la curación de toda clase de llagas, especialmente de las piernas, por crónicas é inveteradas que sean, como tambien excelente remedio para las úlceras herpéticas, grietas de los pezones, heridas, tumores fríos, granos, etc., etc.—Precios: 6, 12, 18 y 24 reales botc.

Depositarlos en Barcelona: D. Juan Viladot, Rambla Cataluña, 36, droguería-farmacéutica, y en la farmacia de D. Pedro Casanovas, Aviló, 32.

Dirección: Farmacia de D. Sebastián Mestres provincia de Tarragona), Santa Bárbara.

El autor remitirá por correo y certificado á cualquier punto de España los botes que se le pidieren, anticipando 14, 26, 38 ó 50 sellos de á 1 céntimo de peseta cada uno.

Depósito en Tortosa: farmacia de D. Agustín Monner Mauricio.

## PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

De eficacia comprobada por los Sres. Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta. Tos, ronquera, dolor, inflamaciones picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas perifericas, fetidez del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tie en el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron en su clase en España y en el extranjero.

### Acanthea viridis

Poliglicerofosfatada Bonald.—Medicamento antineurasténico y anti-diabético. Tonifica y nutre los nervios óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas. Frasco del vino de Acanthea, pesetas.

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce (ante Gorguera), 17, Madrid. En Barcelona, Gignás, 5.

### Elixir antibacilar BONALD

DE Thiocolcinamo-vanádico fosfo-glicérico

Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipiente, catarros bronconeumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etcétera, etc.

PRECIO DEL FRASCO, 5 pesetas

### CURACION POSITIVA

del estómago, bazo, hígado é intestino por medio de las

### PASTILLAS y PÍLDORAS GUERRARD

Para curar las más antiguas y tenaces enferme-

dades del estómago é intestinos, con agradalesombro de los enfermos, basta generalmente un solo frasco. que contiene dichas dos formas de medicamento. Médicos de nombradía han certificado espontáneamente sus resultados magníficos.

De venta: Segalá, Rambla de las Flores, 4. Dr. Andreu, Rambla de Cataluña, 66, y en las mejores farmacias.